
-Н- и –НН- в суффиксах 
прилагательных, 

причастий, наречий.
Повторение теории в 8 классе



I. Правописание имён прилагательных 
зависит от состава суффикса

-Н-

-ИН-
пчелины

й
львиный

-АН-
песчаны

й 
кожаный

-ЯН-
глиняный 
серебряны

й

Запомнит
ь

юный
зелёный

синий



-НН-

Основа 
на н+н
лунный

весенний

-ЕНН-
родственн

ый

Запомнить
стеклянны

й
оловянный
деревянны

й

-ОНН-
станционн

ый



-Н- -НН- в краткой форме 
прилагательных

⚪ В краткой форме 
прилагательных столько же –
Н-, сколько в полной.

Туманный – туманна

Румяный - румяна



-Н- -НН- в причастиях (полных)
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-Н- -НН- в краткой форме 
причастий

⚪ В кратких причастиях 
пишется –Н-:

Разбросанные вещи 
(полная форма –НН-); 
вещи разбросаны
(краткая форма –Н-) 



-Н- -НН- в наречиях

⚪ В наречии пишется столько 
-Н-, сколько в слове, от 
которого оно образовано.

Отвлечённые темы –
 говорить отвлечённо;
Путаный ответ – 
  отвечать путано



Он  рассея__о  прислушивался к этому шуму.

Как? Каким образом?

Глагол

Рассеянно – невнимательно (нареч.) 
Нельзя изменить грамматическую форму.

Это наречие, образовано от глагольной формы, 
причастия: рассеянный - рассеянно



       Войско противника было рассея__о.

Каково?

Сущ.

Войско противника рассеялось (глагол) 
Можно изменить грамматическую форму: 
Войска противника рассеялись (мн.ч.)

Это причастие, отвечает на вопрос: каково? 
Значит оно в краткой форме: было рассеяно



 Ученица на уроке рассея_а.
Сущ.

Какова?

Рассеянная – невнимательная (полное прилаг.) 
Можно изменить грамматическую форму: 
Они рассеянные, рассеянны (мн.ч.)

Это краткое прилагательное.
Ученица на уроке рассеянна.



       Объясните разницу правописания:

Женщина умна и образованна. – 
Комиссия уже образована.

Говорит подавленно. – 
Восстание было подавлено.

Решение поспешно, непродуманно.- 
Решение никем не продумано.

Некошеный луг – выкошенный луг.



Запомнить:

  незваный 
  названый
  
  невиданный 

неслыханный
  нежданно-негаданно



Вставьте -Н- или –НН-
Пчели…ый мёд, пшё…ая каша, со 
сгущё…ным молоком, масля…ое пятно; 
картина, рисова…ая масля…ыми 
красками; глиня…ая ваза; деревя…ое 
здание; расположились в гости…ице; 
замече…ые недостатки; кое-как 
рассова…ые вещи; в платя…ом шкафу; 
девочка весьма образова…а; даль 
тума…а; лома…ая линия; серебря…ые и 
позолоче…ые украшения; ране…ый 
человек; ране…ый в бою; на утре…ей 
заре.



Перестройте словосочетания так, 
чтобы проиллюстрировать все 

возможные случаи правописания причастий и 
отглагольных прилагательных:

Образец: тушёные овощи (несов. в., нет завис.слова 
и приставки, кроме не, значит это отглагольное 
прилагательное, суффикс -ён-)
Тушенные в горшочке овощи (есть завис.сл. – причастие 
суффикс –енн-)
Потушенные овощи (прист., кроме не – причастие 
суффикс –енн-)
Нетушеные овощи (не не влияет на правописание, нет 
зависимого слова, значит это отглагольное 
прилагательное, суффикс -ен-)

Кованый сундук
Гружённая кирпичом машина
Исхоженные тропы



     Был чудесный июльский день: 
безветре…ый, нежаркий, однако 
по-летнему тёплый и приятный.

      Я не спеша, в глубоком раздумье шёл по 
аллее одичавшего сада, заглушё…ого 
порослью бурьяна и зарослями какого-то 
дикови…ого кустарника. Незаметно дошёл 
я до низкого деревя…ого домишки, 
окружё…ого полусгнившими точёными 
столбиками. Обойдя строение справа, я 
очутился перед стари…ым двухэтажным 
помещичьим домом.

Выпиши слова с –Н- и –НН-, 
объясни написание


